



QU'EST-CE QU'ÊTRE UN HOMME?

VIDÉO RECHERCHE SUR LA
PERCEPTION DES MASCULINITÉS CHEZ
LES JEUNES HOMMES MAROCAINS

Nous avons décidé de nous intéresser à ce qui se dit sur les hommes, leur manière de percevoir leurs propres masculinités et les pressions qu'ils subissent.



A l'issue de cette vidéo-recherche, nous pouvons affirmer avoir observé l'émergence d'une nouvelle forme de masculinité chez les jeunes marocains de Rabat et Salé, mais qui reste toujours marginale et marginalisée par rapport à la masculinité hégémonique encore dominante et bien ancrée dans les représentations des jeunes hommes marocains. Le concept de genre nous a été d'une utilité première pour poser la question des masculinités au pluriel.

Si la masculinité hégémonique se donne à première vue comme naturelle, elle n'en a rien en profondeur puisqu'il s'avère qu'elle est socialement construite et qu'elle s'impose



comme une norme sociale. Et comme toute norme sociale, pour qu'elle puisse se maintenir comme une évidence, comme une banalité qui n'en est pas une, elle se recouvre d'une forme de biologisation et de naturalisation dont la fonction même est de pousser les individus à ne pas y réfléchir et la prendre pour argent comptant : c'est exactement ce que nous n'avons pas fait.

C'est même à partir de là que nous avons pu remarquer une forte normalisation des comportements des jeunes hommes, à savoir une importante incorporation des normes de genre chez les jeunes hommes marocains. Toutefois, une partie de ces jeunes hommes ont



pu développer un esprit critique par rapport à ces normes de genre qui leurs sont imposées et ont même développé des stratégies de résistance par rapport à ce système social sexué qui crée ainsi de la différenciation entre les sexes. Ceci en dépit même d'une socialisation de genre très diffuse et bien présente autant au sein de la famille, l'école, la rue et un peu partout. D'où notre remarque autour de la transgression de genre qui reste plus difficile pour les hommes en comparaison avec les femmes, car ces derniers tombent souvent dans le piège des privilèges comme l'a si bien exprimé Madame Najia Zirari qui est une militante féministe et que nous avons entendu dès la première minute de cette vidéo-recherche.





Sois un homme

Les hommes se retrouvent toujours mais pas
les montagnes

Il n'y a jamais de tare pour un homme

La parole d'un homme sans argent n'a pas de
valeur

L'homme est comme un marteau piqueur, là où
il frappe il fissure la terre

La virilité dès l'enfance



ون راجل

الراجل كي الفاس فين ماحطيتيه يشق الارض

الراجل مكايتعابش

الراجل بلا فلوس كلامو مسوس

الرجال يتلاقاو و الجبال مايتلاقاوش

الرجولة من الطفولة



Il est clair ainsi, que les jeunes hommes qui adhèrent au modèle dominant se retrouvent dans des frustrations liées au fait qu'ils intériorisent différentes pressions, notamment sociales et économiques en s'attachant à cette image de l'homme qui encaisse tout et responsable de tout à tout moment quitte à accepter de perdre en humanité et en esprit de l'égalité. Il y a aussi des jeunes hommes qui n'adhèrent pas à ce modèle de la masculinité hégémonique, et qui sont plus ouverts à une masculinité plus égalitaire et moins exigeante pour les hommes finalement, car il y a beaucoup de choses à gagner pour les hommes dans un modèle social plus égalitaire. Ces derniers se retrouvent





face à un système bien installé, qui a aussi ses ressources de punitions sociales, comme la marginalisation des hommes qui sortent du moule imposé de l'homme dominateur. Ces jeunes hommes luttent avec eux-mêmes d'un côté, mais aussi avec une société qui ne reconnaît pas l'effort qu'ils font.

Enfin, cette vidéo-recherche se concentre directement sur les perceptions des masculinités chez les jeunes marocains, afin de réfléchir sur la place des hommes dans la marche vers l'égalité entre les sexes dans notre pays : le Maroc. Et finalement, si parfois nous sommes revenus sur la part des femmes dans la



reproduction de la domination masculine et de la masculinité hégémonique, ce n'est nullement pour jeter la responsabilité sur les femmes, mais c'est seulement pour insister sur le fait que l'inégalité est une question très relationnelle. Les hommes et les femmes sont responsables, consciemment ou inconsciemment. Ainsi, l'égalité n'est pas un terrain de lutte réservé aux femmes; les hommes doivent y prendre part car ils y gagnent beaucoup de choses.

Le groupe de vidéo recherche



Equipe de recherche
Mehdi Ataibi, facilitateur
Younes Benabbou
Tarek Benchaib
Mehdi El Meskini